

# HERALDO DE NAVARRA

AÑO I  
Teléfono núm. 81

Redacción y Administración:  
Espoz y Mina 2. 2.º derecha,  
— PAMPLONA —

Pamplona 28 de Junio de 1897

Dos ediciones diarias  
Precios de suscripción y anuncios  
en cuarta plana

Número 55  
Apartado núm. 36

## ACADEMIA PREPARATORIA MILITAR

Afsesta al Colegio de San Luis Gonzaga. — PAMPLONA —  
DIRECTORES y PROFESORES

D. IGNACIO MAZERES y D. MANUEL SUAREZ  
Capitanes de Artillería

Alumnos que hasta la fecha han sido aprobados en los actuales exámenes de ingreso:

Don Francisco Cervera, preparado en diez meses, infantería	»	»	»	»	»
» Manuel Iglesias	»	»	»	»	»
» Antonio Garbalena	»	»	»	»	»
» Juan Cabello	»	»	»	»	»
» Joaquin Astiz	»	»	»	»	»
» Luis Romero	»	»	»	»	»

El curso dará principio el día 1.º DE JULIO PROXIMO, siendo CINCO LAS HORAS DIARIAS de clase para las asignaturas de matemáticas, verificándose exámenes de tanteo para conocer el grado de aprovechamiento de los alumnos y acostumbrarlos al método de exposición exigido a la mitad y al final de cada uno de los repases y de cuyo resultado se dará conocimiento a las familias.

LA CALIFICACION SEMANAL, admitiéndose internos y externos con rebaja en los honorarios de enseñanza a los hijos de militares, clases é individuos de tropa.

Todos los hijos y hermanos de militares y marinos muertos en campaña tienen PLAZA GRATUITA de alumnos externos.

Nota. Todos nuestros alumnos ingresa los hasta la fecha en las distintas Academias militares han pertenecido *menos de veinticuatro meses* a esta Academia, siendo varios los preparados en diez meses.

Para más informes dirigirse a los directores, Navas de Tolosa, 31, tercio izquierda, ó al Paseo de Valencia, 32, cuarto, izquierda, ó al colegio de San Luis en el Paseo de Valencia.

**MAL**, muy mal la veo á usted, pues en el estado en que se encuentra y no llevar un corsé de los que hace Moreno para ese estado, es mirar muy poco por su comodidad y salud.

Precio: desde 10 pesetas en adelante.

¿Ve usted, señora Battistoni, lo que nace ser lamiera?

Ha buscado usted un corsé en una zapatería, y se ha quedado sin dineros y sin corsé.

El corsé con cinco pruebas no lo supieron hacer y usted á la cara se lo ha tirado, pero como estaba pagado se rien de su candidez. (Histórico todo).

¡Por Dios, señora! ¿Cómo usted creyó nunca que yo á mis oficiales á cortar enseñé, ni que nadie en precios pueda igualarme si el poco dinero que hay es tomado á 20 por 100?

Por los clavos de Cristo, señora Baltasara, sea usted más cauta y el agua búsquela en la fuente y los corsés en casa de

## MORENO

21, Chapitela, 21

— PAMPLONA —

## En los grandes talleres de Labarta

PAMPLONA, hay un sinnúmero de carruajes, omnibus nuevos y usados, desde cuatro asientos hasta catorce; como tambien coches de cuatro ruedas pequeños y sarrés de dos.

Así mismo hay dispuestas para la venta ruedas usadas de todas clases, como tambien camiones y carros de mulas y bueyes á precios muy arreglados.

Los pagos al contado y á plazos, según convenza.

## Venta de ganado lanar

Se venden setecientas ovejas jóvenes, cuatrocientas viejas, doscientas cincuenta primales y trescientos carneros.

Para informes y detalles dirigirse á Justo Izurriaga, en Olite.

## Gran fábrica de sombreros

y depósito de varios artículos

Se han fabricado sombreros Guerrita para la próxima temporada.

Precios 8, 9, 10 y 12 pesetas uno.

Colores surtidos.

Precios 50 por 100 más baratos y mejor surtido que otras casas.

5, Calceteros, 5

## Contrata de obras

Debiendo construirse en la villa de Dicastillo un nuevo cuerno de edificio destinado á dependencias del palacio que la Excm. Sra. Condesa de la Vega del Pozo posee en dicha villa, y no habiéndose considerado aceptables las proposiciones presentadas, se amplía el plazo de admisión de proposiciones para la construcción de las citadas obras, hasta las doce del día 31 de Julio próximo.

Las obras deberán ejecutarse con arreglo al proyecto formulado por el arquitecto don Máximo Goizueta, cuya documentación de planos, pliegos de condiciones y presupuesto obran en poder del administrador que suscribe, quien los pondrá de manifiesto en Dicastillo á los que deseen interesarse en la contrata.

Las proposiciones deberán presentarse en Madrid á don Luis Bahía, calle de Hilario Peñasco (antes Carbón) número 2, el cual se reservará el derecho de aceptar las proposiciones que juzgue más ventajosa ó desecharlas todas si no las considera convenientes.

Dicastillo 19 de Junio de 1897.

Teodoro Goicoechea.

## BAZAR MÉDICO

7, Bidebarrieta, 7  
Casa especial en instrumentos de Cirujía, Mobiliario aséptico para operaciones.

### Cura de LISTER

Biberones, jeringas, irrigadores, medias elásticas, gabinete para la aplicación de aparatos ortopédicos, bragueros y fajas.—Precios fijos y módicos.

## MUSICA y PIANOS

Instrumentos, cuerdas y toda clase de accesorios.—Afinaciones y reparaciones garantizadas.

E. LUNA  
CONSTITUCION 39 y  
PAMPLONA ZAPATERIA 43

## Ayuntamiento de Alsásua

Debidamente autorizado por la Excm. Diputación provincial, dicho Ayuntamiento ha acordado enagajar en pública subasta, de una parte nueve mil cuatrocientos ocho árboles de haya distribuidos en tres lotes el primero de 3.749, el segundo de 2.734 y el tercero de 3.450, aptos todos para transformarlos en tablilla, tablonés, etc., ó bien para la elaboración de carbón; y de la otra la leña de la misma especie necesaria á producir 8.500 cargas de carbón, en un solo lote, con sujeción al pliego de condiciones que obra de manifiesto en secretaría.

La subasta tendrá lugar en la sala Consistorial de este pueblo á las once de la mañana del día 18 del próximo mes de Julio, debiendo por último advertir que si las personas que intenten tomar parte en dicho acto desearan practicar un reconocimiento previo del arbolado de cuyo aprovechamiento se trata, podrán comparecer en la secretaría del Ayuntamiento, donde se les facilitarán guías que las conduzcan á los parajes en que ha de hacerse la entresaca.

Alsásua 20 de Junio de 1897.—El alcalde accidental, Nicolás Aguirre.

## EDICION DE LA MAÑANA

### Una nueva gabela

impuesta á los facultativos titulares de los Ayuntamientos

De tal califica *La Correspondencia Médica*, revista competentísima en asuntos médico-administrativos, la real orden circular de 29 de Mayo último, expedida por Gobernación, en la que contestando á una consulta elevada á dicho centro por la junta de la comisión mixta de reclutamiento de la provincia de Huesca, se resuelve que los médicos titulares de los Ayuntamientos no devengan honorarios por los reconocimientos de quintos; considerando dichos servicios como anejos al cargo de titulares que los referidos médicos ejercen.

De injusta y falta de sólido fundamento la concepción también *El Consultor de los Ayuntamientos y de los Juzgados municipales*; y ambas autorizadas revistas se extienden en afinadas observaciones ó irrefutables argumentos para probar la razón de sus aserciones.

Cumple á nuestro objeto llamar la atención pública hacia la clase de titulares; organismo deficiente, mal legislado y cuyos importantes servicios se pagan de la peor manera posible.

¡La titular! Por una retribución arbitraria, á gusto de los Ayuntamientos, el profesor presta sus servicios al vecindario pobre, asesora á las Corporaciones, auxilia, gratis casi siempre, á la Administración de Justicia con servicios tan importantes como penosos, y como si esto fuera poco, se le impone la nueva obligación del reconocimiento gratuito de quintas, derogando para ello el art. 13 del real decreto de 14 de Junio de 1894, y saltando por encima de leyes no derogadas, como la de 30 de Enero de 1856 y una costumbre establecida desde larguísima fecha.

El servicio de reconocimiento de quintos expone el trabajo de uno ó más días, nuevas responsabilidades del facultativo cuyas faltas tienen severa sanción penal, malquerencias de amigos cuyas exigencias no pueden ser satisfechas y una labor ni remunerada ni agradecida.

Es anómalo, además, que un médico no cobre honorarios por los reconocimientos efectuados en su distrito municipal, y que le sean abo-

nados estos mismos servicios con arreglo al artículo 129 de la ley vigente, cuando por orden superior los ejecuta en ajena localidad á la suya, ó como médico civil de la comisión provincial. ¿Es que son distintos servicios?

No ha extrañado, en verdad, á los profesores titulares la resolución recaída en este asunto, en sentido negativo á sus intereses, porque aún no han olvidado la tenaz oposición que los conservadores opusieron á los redentores proyectos presentados en la anterior legislatura por el doctor Calleja.

Suponemos que los colegas médicos no mirarán con indiferencia este asunto y en breve se dejará oír la protesta general de la clase de titulares. Tenemos á nuestro favor la prensa profesional y administrativa y la opinión de autoridades de tanta valía como nuestra primera Autoridad gubernativa, cuyo recto sentir y buenos deseos no olvidarán los médicos titulares de Navarra.

Dr. Megía

Larraga Junio del 97.

## Cartas del "HERALDO"

DE AOIZ

Exámenes.

Sr. Director del HERALDO DE NAVARRA.

Mi distinguido director y amigo: Pocas veces con más gusto que hoy, he dirigido mi escrito á ese periódico.

Base firmísima del porvenir de un pueblo es la ilustración; la que hace buenos ciudadanos, la que encausa y dirige los destinos de la patria, la que hace hombres y resta criminales.

Los exámenes públicos en la escuela de niños se han verificado hoy.

Todo cuanto se diga de su lucimiento resultará pálido, pero como á toda la provincia interesa conservar sus tradiciones de cultura y civilización, como es satisfacción para los padres y emulación para los niños que á estos asuntos se dé la debida publicidad, séame permitido decir algunas palabras sobre el asunto.

En todas las asignaturas que abarca la primera enseñanza, han demostrado los alumnos suficiencia y aplicación y el maestro ilustración y hábitos de enseñanza; pero muy especialmente en aritmética, geografía, historia sagrada y lectu-

ra de prosa y verso, han resultado los exámenes verdaderamente notables, distinguiéndose entre todos los alumnos Estanislao Alcauz, Evaristo Bandrés, Leoncio Nagore, José Cilveti y José Alonso, todos ellos de la sección más adelantada y otros cuyos nombres siento no recordar de la primera sección en donde hemos visto niños que apenas saben andar y que contestan admirablemente hasta á preguntas de meteorología.

Por la mañana y tarde, pronunciaron dos brillantes discursos, recitados con todo sentido, los niños Evaristo Bandrés y José Cilveti.

Terminó el acto con unas breves y concisas palabras que pronunció el alcalde don Joaquín María Aldaz.

A nuestro querido amigo el joven e ilustrado maestro don José Martínez Sola envío mi enhorabuena más entusiasta: ese es el camino de porvenir y ese es el resultado del estudio y de la constancia.

El correspondiente.

## Información del

"HERALDO DE NAVARRA,"

(Servicio de la noche)

## Un descarrilamiento

Madrid 28 (12 n.)

Acaban de recibirse noticias de haber ocurrido un descarrilamiento en la línea de Madrid á Zaragoza.

El hecho ha ocurrido en las inmediaciones de la estación de Jadraque.

El tren expreso de Barcelona ha descarrilado, según se cree por un entorpecimiento de la vía, habiendo resultado destruidos varios vagones.

En el momento de sentirse la conmoción producida por el descarrilamiento, el pánico ha sido general entre los viajeros; algunos se han lanzado de los coches, produciéndose heridas leves.

Afortunadamente no hay desgracias que lamentar.

De Madrid ha salido enseguida un tren de socorro con el alto personal de la línea y material sanitario.

## Abdicación

Madrid 28 (12 45 n.)

Telegrafian de Londres que el periódico "L'Journal," anuncia la abdicación de la Reina Victoria de Inglaterra, en su hijo el Príncipe de Gales.

## De Grecia

Se asegura en Atenas que el expresidente del gobierno griego Mr. Dalgumus está decidido á retirarse á la vida privada, á consecuencia de las censuras de que ha sido objeto por su política al frente del ministerio de la guerra greco-turca.

## Prudencia Yankée

La nota dirigida al gobierno del Japon por el secretario de Estado de los Estados Unidos, contestando á la protesta de aquel imperio con motivo del proyecto de anexión de las islas Hawai, asegúrase que es muy cortés y excesivamente prudente.

Los Estados Unidos parece que miran con recelo los proyectos belicosos del Japon, que se halla dispuesto á impedir lo que se refiere á la anexión de aquellas islas.

El Correspondiente.



# EDICION DE LA TARDE

28 de Junio de 1897.

## El manifiesto de los liberales

A LA NACION

(CONTINUACION)

El tiempo y los sucesos han venido a afirmar nuestro convencimiento. El gobierno, rindiéndose al fin a la evidencia, ha querido cambiar de sistema y unir a la acción militar la política y la diplomática, sin darse cuenta de que sólo son fecundas tales evoluciones cuando van acompañadas de una seria transformación de las creencias; pues de otro modo, la acción política, lejos de fortalecer la militar la contradice y debilita, formándose dos corrientes opuestas, que mutuamente se estorban y destruyen, y cuyo choque produce la ineficacia y el descrédito de ambas.

Por eso pudo ver con resignación el partido liberal que se le arrebatara su bandera reformista; pero no debe consentir que se la desacredite. Si la nueva política no ha de ser aplicada por autoridades que inspiren confianza a todos (y no pueden inspirarla quienes siempre la combatieron), y si a su aplicación no preside un gran espíritu de rectitud sin preferencias para ninguna de las agrupaciones políticas allí existentes, vale más no implantarla: un designio a estas horas produciría irreversibles consecuencias.

Sobre las reformas decretadas por el Gobierno, deliberadamente omite su juicio el partido liberal, porque ya la oposición sería estéril y la crítica ningún fruto habría de producir. Con reparos inútiles para el bien no queremos disminuir en un ápice la influencia que las reformas puedan ejercer en la consecución de la paz. Pero lo que no es lícito callar es que esas reformas no son la resolución del problema de Cuba.

Con ellas parece haberse propuesto al gobierno el aplazamiento indefinido de las interesantes cuestiones económicas y comerciales que la ley de quince de Marzo planteaba, y cuya solución imperiosamente exigía. En el molde de aquella ley fácilmente cabían las más progresivas medidas; pero el gobierno, perpetuamente indeciso entre las concesiones a la colonia y los privilegios de la Metrópoli, carecía de impulso para moverse en ningún sentido, y en espera del arancel que los cubanos elaborasen, prometía en las Cortes primero, y en la Gaceta después la publicación de otro interno que en vano aguardan todavía Cuba y la Península.

En vez de cumplir la ley, se ha preferido despreocuparla, y a espaldas del Parlamento han surgido unas reformas, cuya implantación depende de las autoridades que días antes consideraban criminal el mero anuncio de semejante mudanza. La cuestión arancelaria, constantemente recordada por el mismo Gobierno como necesidad ineluctable del momento y clave del comercio y del presupuesto de Cuba, queda sin resolver, y en suspenso quedan igualmente la vida mercantil y la suerte económica de la isla.

De todo lo dicho, fácilmente se deduce cuál hubiera sido la conducta del partido liberal desde el Gobierno en las expresadas circunstancias. Habría cumplido el programa, con tanto tison mantenido, sin vacilaciones ni temores, llevando mayor moderación a los procedimientos de la guerra, energía mayor a la acción diplomática y mayor sinceridad a la política.

## ¡Bien venidas!

Pamplona se dispone a tributar un entusiasta recibimiento a los Coros de Clavé que en tren especial deben llegar esta noche, procedentes de Vitoria.

Es menester saber lo que estas sociedades significan, es preciso conocer el fin que por su funcionamiento persiguen para que el conocimiento de estos hechos haga que nuestro entusiasmo se centuplique y llegue a los extremos del delirio.

En Cataluña; en esa privilegiada región de España, laboriosa por necesidad e industrial por temperamento vivió un hombre tan modesto como ilustre, un patrio insigne, poeta y músico eminente, que supo consagrar sus energías y actividades todas a la moralización y educación artística de la juventud catalana.

Tal vez el genio del ilustre José Anselmo de Clavé, vio ante sus ojos la figura aterradora y repulsiva del anarquismo, tal vez pensando en los horrores a que habíamos de llegar merced al fanatismo de estos nuevos reformadores, se inició en la grandiosa y salvadora idea de fundar los

Coros de que fué primer director, para oponer un dique inexpugnable a las devastadoras corrientes de ese criminal anarquismo.

Luchó y venció; como vencen todas las grandes ideas, todas las sublimes iniciativas.

Al recuerdo del nombre de Clavé se acogen hoy algunos centenares de obreros que persiguen el fin sublime del arte bajo la expresión más poética y conmovedora del mismo.

Teniendo un sistema verdaderamente federal, componiéndose los Coros de Clavé de multitud de sociedades particulares domiciliadas en distintos puntos de Cataluña, la idea del fin común les dá la cohesión y solidaridad necesarias para su debido y general funcionamiento.

Y apesar de existir esa comunidad; no obstante la cohesión de esas masas en el orden artístico, la fuerza de las mismas en el orden económico, depende única y exclusivamente del esfuerzo individual, del ahorro que cada obrero se ve precisado a obtener de los gastos deducidos de su modesto jornal.

La idea de Clavé, admirablemente llevada a la práctica no puede ser más hermosa y más digna de alabanza.

Tiene a educar al sentimiento, a estimular el ahorro del obrero y a interesar su amor propio en las puras y desinteresadas luchas del sentimiento estético.

Si bajo el punto de vista musical pudiese encontrarse algún ente descontentadizo, a quien no satisficieran por completo los trabajos artísticos de las veintidos masas corales que hoy deben llegar a Pamplona, bajo el prisma de la moralidad y de la sociología, la satisfacción debe ser más que completa superabundante.

¡Llorá Clavé, sociólogo, músico y poeta!

¡Bienvenidas las sociedades catalanas a Pamplona!

En ninguna parte han de encontrar seguramente, satisfacción más cumplida a sus indudables merecimientos, como en la patria de la música y la honradez, en la cuna de grandes patrios y eminentes músicos....

## A nuestros lectores

Con motivo de la jornada de verano de la Corte en San Sebastian, y a fin de que nuestros lectores no desconozcan los detalles más salientes de la política, hemos contratado un nuevo servicio telefónico que nos será transmitido en una conferencia diaria desde la capital de Guipúzcoa, adelantándonos toda noticia de carácter especial, a cuyo efecto hemos designado a persona competentísima para la transmisión de las mismas.

Dicho servicio empezará el primero de Julio próximo.

## NOTICIAS

El vice-presidente de la Diputación señor Ezeverri ha recibido un telegrama del marqués del Vadillo en contestación al que la corporación provincial le dirigió solicitando el apoyo de la representación en Cortes de Navarra para obtener el indulto del sargento Lopez, preso hoy en la Ciudadela de Pamplona.

Dicho telegrama es como sigue: «Subsecretario de Gobernación.— Recibo en este momento su telegrama y puede desde luego contar esa Diputación con nuestro concurso personal y colectivo para la gestión de indulto que solicitan en favor del sargento Lopez. Antes de recibirlo y por encargo especial de los señores Cortés y Gurrea, he tenido la honra de solicitarlo de S. M. la Reina en audiencia que hoy tenía concedida. Mañana citaré para ocuparnos de ello a la representación en Cortes.»

Hoy no ha enlazado en Casetas el correo de Zaragoza con el general de Madrid. Por esta causa la correspondencia de la Corte llegará a esta capital en tren especial a las cinco de la tarde.

Siempre debía tener en cuenta la Compañía del Norte los intereses del público de Pamplona; pero como en otras ocasiones no las ha tenido, creemos que si en la presente se ha puesto un tren especial para la conducción de la correspondencia pública, habrá sido debido al favor dispensado por dicha compañía a otras ciudades que no son Pamplona.

Es un verdadero escándalo cuanto

acontece con la empresa ferroviaria que Dios, por nuestra mala suerte, nos ha deparado, y sería muy del caso que el gobernador señor Diaz de la Pedraja, inspirándose en los intereses del público, exigiese a dicha compañía el más estricto cumplimiento de lo ordenado en los reglamentos especiales del ramo.

Diputación.—Sesión del 26 de Junio de 1897.

Se acordó desestimar la pretensión de don Lino Lopez, de Tudela, sobre rebaja de la hoja catastral formada en la sociedad electricista de dicha sociedad.

En virtud de un oficio del alcalde de Galdeano, se acordó ordenar al concejo de dicho pueblo haga efectivo a don Pio Azcona el importe de las tres denuncias hechas por pastoreo abusivo con el ganado cabrio, facultando al citado concejo para que acuda ante el alcalde del valle, a fin de que éste cobre por la vía de apremio aquella cantidad en el caso de que se resista al pago el mencionado Azcona.

Dispuso remitir al señor gobernador civil de la provincia los antecedentes del expediente electoral de Lodosa para dar curso al ministro de la Gobernación al recurso interpuesto por don Joaquin Diez y don Galo Irazoz contra un acuerdo de la corporación provincial por el que se declara con capacidad para ejercer el cargo de concejal de la citada villa de Lodosa a don Carmelo Ramirez y don José María Vergara.

La revista *Moda y Arte* es cada día más preferida por las señoras, por las modistas y por las bordadoras; son sus modelos tan originales y elegantes, que podemos asegurar que hoy es el predilecto periódico de las señoras españolas, portuguesas y americanas.

*Moda y Arte* regaló lindos figurines en colores y en negro, buenas láminas de ropa blanca, abecedarios y labores; es el único periódico que regala patrones cortados. Lo dirige don Manuel Salvi.

Solo cuesta el número completo cuarenta céntimos, y por suscripción, 3'50 pesetas; seis meses 7 pesetas; un año, 14 pesetas, y a las abonadas del año 1897 regala una grande y preciosa lámina en colores del Sagrado Corazón de Jesús.

Se remite número de nuestra revista a quien lo pida a sus oficinas. Clavé, 1, Madrid.

Acercas de las Escuelas Normales, ha resuelto el Consejo de Instrucción pública lo siguiente:

«Las Diputaciones provinciales podrán conservar ó establecer en las Escuelas Normales respectivas los estudios del grado normal, conforme a las prescripciones de este decreto, siempre que se organicen exactamente, como en las escuelas centrales de Madrid, con el mismo número de profesores y empleados nombrados del propio modo y dotados con los mismos sueldos y con un presupuesto igual, cuyo importe ingresará en el Tesoro, para que todos aquellos reciban directamente sus haberes del Estado. Dicho período de grado no podrá comenzar a funcionar hasta que se cumplan las condiciones mencionadas, y se obtenga la competente autorización del ministro de Fomento, previo informe del Consejo de Instrucción pública.»

Como sabemos que en el ánimo de algunos señores diputados está el dotar a Navarra de la importante mejora que significaría el establecimiento del cuarto año ó grado de Normal, en las Escuelas de maestros y maestras de esta provincia, creemos que la ocasión no puede ser más oportuna y seguramente, en la imposibilidad en que las provincias limítrofes se encuentran de establecer esta reforma, resultaría mucho más beneficiosa para Navarra.

Excitamos el celo bien probado en materia de enseñanza de la Diputación foral y provincial para que estudie el asunto con el detenimiento que merece.

### Gobierno civil.

En el río Bidasoa y en el pozo llamado del Cuartel, en las inmediaciones de Elizondo, ha sido encontrado ahogado Juan Lapeirade, de 25 años de edad, natural de Macaya (Francia) el cual desapareció de casa de don Félix Lazaro donde estaba de coquero; y avisada que fué la guardia civil practicó diligencias en su busca por espacio de veintiseis horas que dió con él en el sitio mencionado.

El Juzgado municipal del valle de Baztán ordenó el levantamiento del cadáver y procedió a la práctica de diligencias sumariales.

Otro hecho humanitario hay que añadir a la historia del cabo de la guardia civil del puesto de Bargota, don Martin Lizarraga y es el que realizó el 26 del actual con una mujer llamada Petra Ortigosa.

Al practicar el servicio de carretera el citado cabo con el guardia primero Cirilo Martin Alvaro encontra-

ron en jurisdicción de dicho pueblo en medio de la carretera tendida en el suelo a la mencionada Petra y no contestando a las voces que le daban creyeron que se encontraba cañaver, reconocida que fué minuciosamente vieron que daba señales de vida y entonces la tomaron en brazos entre ambos y la llevaron a la casa-cuartel donde le fueron prestados los auxilios de la ciencia por el médico titular que fué llamado por un guardia, y una vez que volvió en sí le facilitó el repetido cabo los alimentos necesarios, mas luego que se encontró en estado de poder caminar fué trasladada a Torres, donde tiene un hijo la desgraciada Petra, que cuenta 64 años de edad y se dedica a implorar la caridad pública.

En las cárceles de partido de esta provincia se encuentran ciento ochenta y nueve presos, de los cuales corresponden sesenta y cinco a la de Pamplona, ochenta y dos a la de Estalla, once a la de Tudela, doce a la de Tafalla y diez y nueve a la de Aoiz.

Hoy se han expedido tres licencias de pesca y uno de uso de armas.

En el depósito municipal se encuentran diez y ocho detenidos, de ellos cuatro a disposición del gobernador militar, once a la del gobernador civil y tres a la del Alcalde.

Hoy se ha remitido lista-vacuna a pueblos de Gallués y Sarriés.

Por infracción a la ley de pesca, han sido denunciados ante el Juzgado municipal de Araquil, Ignacio Madoz y Fermín Arrarás.

Ha regresado de Madrid nuestro respetable amigo el ex-senador don José Javier de Colmenares.

Se asegura que el Ayuntamiento amortizará la plaza que queda vacante en secretaría por fallecimiento del oficial de la misma señor Camon.

La sociedad Coros de Clavé ha dispuesto depositar su estandarte en los locales del Nuevo Casino.

La sociedad coral obsequiará al mismo con una serenata en la noche de mañana 29.

Ayer a las ocho y media de la noche se prendió fuego en una casa situada en el barrio de la Magdalena, una parva de habas.

Se ignora si el hecho fué casual ó intencionado.

Ayer tarde a las cinco y media cayó de la muralla al foso, cerca del portal de la Taconera, un niño de trece años de edad, llamado Miguel Echeverría, que habita en la calle de Pellujrias.

Conducido al hospital provincial y reconocido en él ha resultado que tenía una fuerte contusión y dislocación de la pierna derecha.

Anteayer celebró una reunión en Alsasua la Junta del colegio médico Farmacéutico de esta provincia.

Hoy se ha repartido al público el programa del gran festival que tendrá lugar en la Plaza de Toros el día de San Pedro, en el que tomarán parte la Asociación de los Coros de Clavé, la banda del Asilo Naval de Barcelona y las tres bandas de la guarnición de esta ciudad.

Dicho programa es como sigue:

### Primera parte

*Gloria a España*, coros y bandas Clavé.

*Belona*, Obertura por las bandas dirigidas por don Todor Ribas, C. H.

*Los Pescadores*, coro descriptivo a voces solas por las sociedades corales, Clavé.

*La Gacóna*, bailables por las bandas, dirigidas por don Felipe Sa tué, Ponchielli.

*Gloria al Arte*, cantata por las sociedades corales, bandas y banda de conetas, Goula.

### Segunda parte

*La Maquinista*, coros y bandas Clavé.

*De bon matí*, pastorella a voces solas por las sociedades corales. Clavé.

*El primer día feliz*, sinfonía por las bandas, dirigidas por don Pedro Córdova, F. Caballero.

*Los nets dels Amogovers*, rigodón bécico por las sociedades corales y bandas, Clavé.

Banda del Asilo Naval, Himno por las sociedades corales y bandas.

*Ba Gratiud*, Clavé.

El festival principiará a las cuatro de la tarde.

El concejal de este Ayuntamiento don Agustín Aztarain, fué ayer a Sevilla en representación de la comisión de Fomento, para rescindir el contrato con el diestro *Bombita* ó tratar del espada que ha de sustituir

a aquel en las corridas de las próximas fiestas de San Fermín.

El señor Sagasta, según dice *Correspondencia* no vendrá este verano a los baños de Fitero.

El jefe del partido liberal necesitará una corta temporada en el extranjero, pasando el resto del verano en León al lado de sus hijos y señores de Merino.

A las seis y media de la tarde de hoy han sido administrados los Sacramentos al conocido expendedor de periódicos don Juan Diaz driguez.

Desearnos que el enfermo recobre en plazo breve su perdida salud.

Estamos amenazados de quedarnos sin cartel taurino para las próximas fiestas.

Después del accidente de *Bombita* que le impide torear en Pamplona ayer, según se nos comunicó a última hora, la noticia de que fué cogido en Madrid Rafael Guerra, *Guerrita*.

Se lidiaban toros del duque de Valeraga por Mazzantini y Guerra.

En el segundo de la tarde, llamado *Estornino*, *Guerrita* comenzó a pelearse con precauciones, porque el animal llegó a la muerte receloso.

La faena con la muleta la hizo Rafael encorvando el cuerpo.

Entró a matar dos veces y cogió hueso.

Guerra comenzó a pasar nuevamente, y a los dos pases dejó caer el suelo la muleta y el estoque y se dirigió a la enfermería.

El toro, que era bien armado, y alargaba mucho la cabeza, al dar un pase el espada le atizó un puntazo en la mano derecha.

En la enfermería fué reconocido el Guerra por los médicos, resultando que el diestro había recibido una herida por desgarramiento, de forma triangular, en el vértice superior, de tres centímetros de extensión; en el dedo metacarpio de la mano derecha, desgarrándole la piel y dejando al descubierto el tendón correspondiente.

El Guerra, después de curado, se trasladó a su domicilio en el cobo del señor Gaevara, acompañado del diputado provincial señor Vila nueva.

*Guerrita* ha mostrado mucha serenidad.

En su casa ha sido muy visitado por infinidad de amigos.

Nuestro amigo el conocido aficionado señor Goicoechea, recibió ayer el siguiente telegrama del español *Guerrita*:

«Madrid 27 (7'45 t.)—Pasando por mer toro puntazo leve mano derecha.—*Guerrita*.»

Después por noticias telefónicas sabemos que *Guerrita* desea volver a reir el 4 en Barcelona y los médicos le han recomendado que no trabaje hasta el día 7 que podrá hacerlo en Pamplona.

Hoy habrá salido para Córdoba donde atenderá a su curación.

También el señor presidente de la comisión de Fomento del Ayuntamiento nos ha remitido copia de un telegrama en que se dá la seguridad de que el Guerra toreará en Pamplona durante las próximas fiestas y dice lo que sigue: «Guerra espera torear el 4, tiene verdadero interés en ello. Médico afirma podrá hacerlo esa plaza. Descuide.»

Con la aplaudida obra *Carmen* del malogrado maestro Bizet debuta mañana la compañía de ópera que ha de actuar en nuestro Teatro durante las próximas fiestas.

El error cometido por la famosa Emma Nevada al pretender cantar esta obra la única vez que se ha presentado en nuestro Teatro, hace resaltar doblemente el mérito artístico de la señora Bendazzi de Garullí que notablemente se distingue en el papel de *Carmen*.

De los demás artistas que interpretarán *Carmen*, como los señores Suanéz y Tabuyo, sobre todo este último, es bien conocido del público pamplonés por lo que no necesitamos hacer encomio alguno en su obsequio.

Sabemos que los coros contratados por la empresa procedentes del Teatro Real son nutridos y buenos y en cuanto a la orquesta ha tenido el necesario refuerzo con distinguidos profesores traídos de Madrid expresamente.

La empresa invita a los señores abonados a que asistan a los ensayos generales de las obras, quedando terminantemente prohibida la entrada a todo el que no tenga aquel carácter.

Mañana amenizará en el paseo la banda del regimiento de Cantabria con el siguiente programa:

*Carlo Magno*, pasodoble Valtell fell.

*La Roncalesa*, Mazurka y danza instrumental para banda por Pedro Córdova; F. Larregla.

*El sueño de una noche de verano*, Ouverture, A. Tohmas.



Siempre fiel, tanda de Walses, Valteu fell. Paseillo Guerrita, pasodoble instrumentado para banda por P. Córdoba, F. Molina.

Información del "HERALDO DE NAVARRA" DE VITORIA

Conferencia telefónica (Servicio de la tarde) Antes del festival

Desde las primeras horas de la mañana de ayer empezaron a circular por las calles de Vitoria multitud de coristas catalanes, que lucían la clásica barretina y que despertaban en todas partes la curiosidad pública.

A las doce y media de la tarde, y cuando mayor era la concurrencia en el paseo de la Florida, se presentó la escuadra y banda de cornetas y músicos del asilo naval de Barcelona, marchando en correcta formación y siendo recibidos por el público con una nutrida salva de aplausos.

El director de la banda municipal que se encontraba dirigiendo en el kiosco, haciendo subir a los bandistas catalanes que ejecutaron con sin igual maestría varias piezas de su repertorio que fueron premiadas con delirantes aplausos.

El festival

A la hora anunciada para el festival se organizó la comitiva, dirigiéndose a la plaza de toros, donde a la entrada se les tributó un recibimiento también entusiasta.

En la plaza habra de 5.500 a 6.000 personas ante las cuales ejecutaron las piezas señaladas en el programa las masas corales y la banda del Hospicio de Barcelona.

Al presentarse el maestro Goula fué saludado con una nutrida salva de aplausos.

El maestro dirigió los distintos números con sin igual maestría, haciendo uso de una magnífica batuta de plata, regalo de don Florencio Rodríguez Planell, muy conocido por sus aficiones filarmónicas.

El público salió muy satisfecho del concierto, del que guardará recuerdos impercederos.

Por la noche

La Banda del Asilo y las distintas sociedades corales dieron por la noche varias serenatas a las autoridades y personas distinguidas de la población, siendo en todas muy aplaudidas y dando a la población una animación inusitada.

Debido a la galantería del señor Alcalde los vitorianos han estado durante toda la noche recorriendo calles y plazas siguiendo a las sociedades catalanas en las diferentes serenatas.

La conducta de los coros

Es unánimemente elogiada la conducta de los Coros de Clavé, pues en dos días de permanencia en Vitoria han sabido captarse las simpatías de todo el pueblo, sin dar lugar, a pesar del crecido número de individuos que la componen, a la menor nota discordante.

La salida

Esta tarde a las tres y treinta y ocho minutos saldrán los Coros de Clavé en un tren especial con dirección a esa.

Yán a la capital de Navarra animados de los mejores deseos diciendo que en Pamplona más que en parte alguna, han de querer complacer, agrandar y simpatizar.

El tren de los coristas llegará si no sufre interrupción a las 6:50 de la tarde.

El señor Goula ha salido para Pamplona en el tren expreso de la mañana para tomar en Alcaná el mixto que llega a esa a las once y media de la misma.

La prensa

La prensa de Vitoria, sin dis-

tinción de matices dedica calorosos escritos a las masas corales catalanas por el brillante resultado de su actuación a Vitoria.

Saludo cariñoso

Los directores de las distintas sociedades que constituyen los Coros de Clavé han leído el borrador de la conferencia que iba a tener con el "Heraldo..."

Me encargan insistentemente que dirija un saludo cariñoso a ese periódico, extensivo a todo el público de Pamplona, del que tan buenas referencias tienen.

El Corresponsal.

DE MADRID Conferencia telefónica

Lo que dice la prensa

Los periódicos madrileños de hoy tratan pocas cuestiones de verdadero interés.

"El Globo", dedica su artículo editorial a defender calorosamente el manifiesto que el partido liberal dirige al país, diciendo que en él están concretamente expuestas las soluciones prácticas para todos los asuntos de Estado pendientes de resolución.

"El País", dice que todo el mundo quiere y desea llegar a la inmediata terminación de la guerra de Cuba, y que este deseo nacional es tan sentido por todos que nadie se para a escogitar los medios conducentes al efecto, siendo estos indiferentes e importándoles poco que la pacificación se consiga por medio de las reformas de Cánovas ó por las de Sagasta.

El diario liberal "El Imparcial", manifiesta que el pedir una campaña de energía para la política diplomática con los Estados Unidos, y el decir que no se pase por humillaciones vergonzosas no es pedir el inmediato rompimiento de relaciones con aquella nación llegando a una guerra inevitable, sino que significa solamente el mantenimiento de los derechos de España ante la sospechosa conducta de los yankees.

De otra manera—dice el colega madrileño—siguiendo por el camino de las abdicaciones y debilidades solo conseguiremos que los Estados Unidos sigan aprovisionando de armas y municiones a los insurrectos cubanos.

20.000 hombres a Cuda

El señor Cánovas del Castillo

ha conversado hace un momento con varios periodistas entre los cuales me encontraba y nos ha manifestado que aunque el general Weyler le ha repetido en distintas ocasiones que no necesitará en lo sucesivo que se le envíen nuevos refuerzos para cubrir las bajas de hospital y sangre ocurridas en aquella campaña, no será difícil que con objeto de facilitar la repatriación de los soldados enfermos, y a fin de que se cubran con precisión las últimas bajas ocurridas en aquel ejército de operaciones, hubiera que mandar a la isla una nueva expedición compuesta de quince a veinte mil hombres.

El señor Cánovas ha dicho que considera este envío como improbable, pero cree todo el mundo que las manifestaciones hechas por el presidente del Consejo de ministros se encaminarán a que la nación vaya acostumbrándose, a la impresión que habrá de causarle el nuevo envío de fuerzas.

Máximo Gomez

El señor Cánovas nos ha manifestado que el gobierno no tiene noticia que confirme la dada por algunos telegramas particulares de que el "generalísimo", Máximo Gomez se encontraba herido.

Cumplimientos

Hoy han cumplimentado a S. M. la Reina los generales Martitegui, Bargés Expeleta y Manzano.

También han cumplimentado a S. M. los señores Montero Rios y Abárzuza, celebrando ambos con S. M. una detenida conferencia.

Firma de la Reina

El ministro de Hacienda ha puesto a la firma de S. M. varios decretos económicos, entre ellos uno referente al avance del resultado del presupuesto del Estado correspondiente al ejercicio que finaliza pasado mañana.

También se han puesto a la firma real los decretos de indulto concedidos a reos sentenciados a muerte por las Audiencias de Zaragoza y Valladolid, acordados anteriormente en Consejo de ministros.

El señor Tejada de Valdesera ha puesto también a la firma otro decreto concediendo el título de marqués de Alegre, al senador por las Sociedades Económicas de Valencia señor Vergara.

Valores Publicos Cotización del día de hoy

Table with columns for bond types (Denda perpetua, Deuda amortizable, etc.) and their values for the current day and the previous day.

Horrorosa catástrofe

En Solaña, Ciudad Real, estando jugando varios niños en una ermita consagrada al arcángel San Miguel, se desplomó un muro de la misma sepultando a varios de los niños que se encontraban en la proximidad.

La noticia del derrumbamiento causó profundísima impresión en el vecindario que inmediatamente acudió al lugar del suceso, dando principio a las excavaciones y trabajos de salvación.

Fueron extraídos de los escombros los cadáveres de cuatro niños, habiéndose encontrado seis más gravemente heridos algunos de ellos.

Se han desarrollado escenas tristísimas al ser reconocidos los cadáveres por sus familias respectivas.

Continúan los trabajos de desescombro por creerse que hay todavía algún cadáver sepultado.

ÚLTIMA HORA De Cuba

Madrid 28 (5:30 t.)

Un telegrama oficial de Cuba recibido en el ministerio de la Guerra dice que practicando nuestras tropas distintos reconocimientos en las provincias de Matanzas, Habana y Pinar del Río, hicieron al enemigo veintidós muertos apoderándose además de veintiocho caballos con sus correspondientes monturas.

Se han presentado a nuestras autoridades siete insurrectos sin armas.

El general Weyler salió de Cienfuegos y ha llegado a la Habana.

El corresponsal.

Boletín del día SECCION RELIGIOSA

Cultos para el día 29.

SANTO DEL DIA.—Los santos apóstoles Pedro y Pablo.

El oficio divino es de los santos Pedro y Pablo con rito semi-doble de primera clase y color carnado con octava.

En la Catedral.—A las nueve y media de la mañana las horas canónicas y la misa conventual solemne con sermón que predicará el Ilustrísimo señor don Miguel Bisilè.

A las tres y media de la tarde vísperas, completas y rosario.

En las parroquias.—La misa mayor a las nueve de la mañana.

En San Lorenzo.—La Hermandad de San Pedro compuesta de los señores sacerdotes de las parroquias de San Saturnino, San Nicolas, San Lorenzo y San Agustín celebrará la función anual con procesión y misa, solemne a las diez de la mañana y vísperas solemnes a las tres y media de la tarde.

En San Agustín.—El ejercicio del Sagrado Corazón a las ocho de la noche.

En Santo Domingo.—Ultimo día del novenario del Sagrado Corazón de Jesús: A las cuatro de la tarde con visita de altares y bendición con el Santísimo.

En las Salesas.—Misa rezada y ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús a las once de la mañana.

En San Pedro.—(Extramuros.) Funcion al santo titular de la iglesia. A las diez de la mañana misa solemne con expuesto en cuarenta horas y sermón que predicará el R. P. Fr. Arcangel de Sesma, capuchino, quedando manifiesto hasta después de la Novena de Nuestra Señora del Rio que comenzará a las seis y media de la tarde.

En San Martín.—Se gana indulgencia plenaria confesando, comulgando y visitando la basílica.

Valores locales y provinciales Cotización del día de hoy

Table with columns for local values (Acciones Crédito Navarro, id. Fabrica de Villaba, etc.) and their buy/sell prices.

EL TIEMPO

La temperatura máxima de hoy es 29º grados centígrados; y la mínima de ayer fué 14º.

La altura barométrica a las nueve de la mañana de hoy en milímetros fué 721.7

El espacio recorrido por el viento durante las veinticuatro horas inmediatas a las expresadas fué 217.

Imprenta de Juan Sanz.

rio. Ciérranse sus párpados; siente ruido, aparece una multitud de nobles a caballo con relucientes sables; ¡es una expedición, la de Koreliche! Rimzo la dirige; Gervasio se ve entre los expedicionarios, montado en un caballo blanco, con su terrible espada puesto en guardia; va corriendo, con la gorra de costado y los faldones de su chamara desbrochada, flotando al aire; todavía corre, y atropella en su carrera a infantes y caballeros; por fin incendia la granja donde Soplitz se ha refugiado, Su pesada cabeza cae entonces sobre el pecho, y así se queda dormido el último clavero de los Horchko.

VI LA VILLA DE DOBRZYŃ

A través del húmedo crepúsculo asomó lentamente la aurora su pálido semblante, manifiesta señal de que el día que anunciaba iba a ser oscuro y triste.

La niebla suspendida sobre la tierra como el bálago sobre las pobres cabañas lituanas, cerraba el paso al astro del día, cuya presencia en el Oriente se revelaba por un blanquecino y desvanecido círculo. Por allí debía venir el luciente Febo a alumbrar la tierra; pero aquel día avanzaba perezosamente y durmiendo a ratos durante sus forzadas paradas.

Como en el cielo, la pereza reinaba en la tierra: el ganado había salido más tarde que otros días de sus establos, y cuando llegó a los pastos, en ellos encontró todavía a las liebres almorzando.

Retirarse éstas a los bosques en cuanto clarea; pero aquel día, a favor de la espesa niebla, todavía unas comían la hierba cubierta de rocío y otras



